
 

AITOR ESTEBAN 

Vitoria-Gasteiz, 2023ko uztailaren 15ean 
 

Balioa izango duen diskurtso bakarra hizlariak bertan eskainiko duena izango da. 

El único discurso válido será el pronunciado por el orador o la oradora en el acto. 

Mañana se celebrará el Ironman, aquí, en Gasteiz. ¡Menuda prueba! 3’8 km de 

natación, 180 km de bicicleta y, de postre, 42,2 km de carrera a pie. Solo apta para 

personas resilientes, entrenadas, duras, que saben que su meta es llegar resistiendo 

en aquellos momentos en que parece que las fuerzas te fallan, cuando sabes que 

todavía queda mucho para llegar a la meta pero algo te dice en tu interior que 

estás en carrera para llegar, para superarte, para conseguir el objetivo que te has 

marcado como tu responsabilidad. 

Fuerza física y mental. Yo no soy capaz, evidentemente, de semejante proeza física. 

Pero sí le encuentro mucho paralelismo con el compromiso y la labor que hace 

nuestro Grupo Vasco en Madrid, y con el nivel de fuerza mental necesario que 

tenemos para superar las dificultades. 

Gure lana Hemizikloan hitzaldi luze eta sarritan aspergarriak botatzea dela uste du 

jende askok. Baina hori ez da egiten dugun lan bakarra. Alderantziz, euskaldunei 

benetan zerbitzatzea esloganetatik haratago joatea da, emandako konfiantzari 

lorpen zehatzekin erantzutea da, gauza zehatzak borrokatzea da: 14 milioi 

Zadorrako uholdeak eragozteko; Jundizeko intermodalerako, 35; Foronda 24 ordutan 

zabalik eukitea; Añarbeko ur horniketarako, 33; Loiolako kuartelak; Urdaibairako, 40 

milioi; edota Zorrotzako trenbide pasaguneak lurperatzea. 

Y, para ello, en Madrid tenemos nuestro particular Ironman. Los casi 4 km de 

natación consisten en arreglártelas para que se incluyan en los Presupuestos las 

inversiones que van a mejorar con proyectos concretos la vida de vascas y vascos. 

En definitiva, que se acepten enmiendas con destino Euskadi. Y no es nada fácil, 

hay otros nadadores que pretenden hundirte para que no llegues a la orilla. 

Bueno, y una vez llegados a la orilla, la gente puede pensar: reto conseguido, ya 

está hecho. ¡Qué va! Ahora viene lo más duro. Darle a los pedales eficazmente 

para no pinchar con las chinchetas que la Abogacía del Estado va a plantar en la 

carretera, intentando torpedear lo que políticamente has acordado. Un cuerpo 

funcionarial con una mentalidad centralista que va a poner mil y una pegas 

jurídicas para decirnos que lo nuestro es imposible.  

Ya hemos librado las chinchetas. ¿Meta? ¡No! Ahora queda echar el resto corriendo 

más de 42 kilómetros. Hay que convencer a los altos cargos políticos de que tu 

expediente es el urgente. De que ya no hay pegas jurídicas y hay que hacerlo ya. 

Vamos, que pongan tus papeles en la parte de arriba del taco de asuntos a 

abordar. Y a veces, mientras corres, hay que esprintar diciéndoles: “Mira majo, maja 

(o sea, ministro o ministra), o tiras adelante con esto ya, o en la próxima votación 

importante que haya el PNV va a votar NO, a ver si te enteras de que lo importante 

para ti depende también de lo importante para mí”.  Y entonces sí, tras un largo 

esfuerzo, misión cumplida, hemos llegado a la meta. 



Pero en política siempre hay más de un listillo o listilla que cree que, escondiéndose 

detrás de un pino a 200 metros de la meta, sin haber tomado parte en la carrera, va 

a intentar hacer creer a la gente y a los jueces que ha pasado la línea de meta en 

primer lugar. Y es que estoy oyendo cosas de alucinar en los debates a los que 

asisto. Que Bildu diga que ha conseguido la transferencia de tráfico a Navarra tiene 

bemoles, porque está en el pacto de investidura firmado por Andoni Ortuzar y Pedro 

Sánchez y lo negociamos, primero yo, para cerrarlo después en el propio Palacio de 

la Moncloa la presidenta Uxue Barkos con el presidente español. Y ahora aparece 

Bildu, escondidos detrás de un pino y vendiendo mercancía vieja... Y alucino con 

Sumar, que nos dice que gracias a ellos llegó la transferencia del IMV. Tiene 

bemoles la cosa. Yo no les vi cuando a las tres de la mañana estaba colgado del 

teléfono, forzando al ministro Escrivá y la ministra Montero a ceder y hacer la 

transferencia conforme a los normas del Concierto Económico. Hasta el último 

minuto estuvimos, y solo el temor a que los votos del PNV hicieran caer el 

Presupuesto les hizo rectificar. Podemos, o Sumar, como se llaman ahora, no pintó 

nada, ni tampoco les importaba un pimiento si había transferencia o no. 

Zenbat antzezle!  Hauxe ziurtatzen deutsuet: EAJk hitz egiten deutsuenean egia 

dinotsu, gauzak nolakoak diren esaten deutsuegu, eta ez gara besteen lumakaz 

janzten. Ez dogu Bildu bezala egiten Trafikoa Nafarroara transferitzearekin, edo 

Podemos lez Bizitzeko Gutxieneko diru-sarreraren transferentziarekin, biak EAJri esker 

lortuak. Horrela ulertzen dugu politika. 

 

Bai, trebatuta eta sasoian gagoz, badakigu zer egin behar dan, badakigu egiten, 

egin dogu. Baina zuen indarrik gabe, zuen botorik gabe, ezin da. Lan hau elkarrekin 

egin behar dogu. Jokoan dagoena da EAJk nahikoa indar izatea Madrilen zure 

gertuko interesen alde borrokatzeko. Horregaitik bozkatu behar da! Horregatik da 

hain garrantzitsua Madrilen EAJko euskal talde bat egotea!  

Cuando decimos que hay que defender el autogobierno vasco, no estamos 

diciendo solo que hay que defender nuestras competencias porque somos un 

pueblo y queremos gobernarnos a nosotros mismos. No, no es solo eso. 

Autogobierno es bienestar. Porque, por ejemplo, una buena negociación del Cupo 

nos asegura que dispongamos de los recursos suficientes para poder hacer políticas 

desde las instituciones vascas y ofrecer los servicios que necesita la ciudadanía. 

Pues bien, ayer se cumplió un año de la última firma de Cupo. Y eso lo conseguimos 

nosotros, el PNV en Madrid, haciendo valer nuestros escaños. Ya me ha tocado 

hacerlo varias veces. ¿O es que alguien cree que Madrid cede ‘gratis et amore’? 

No. Dan en la medida que precisan recabar apoyos. Por eso es tan importante que 

el PNV pueda hacer valer sus escaños. Por eso, cuando emitas tu voto, piensa que 

te estás jugando el que durante cuatro años alguien vaya a defender tu 

autogobierno, tu bienestar, tu futuro, tus derechos. Los tuyos y los de la ciudadanía 

vasca. Esto no va de Sánchez o Feijóo. El 23 de julio, lo que está en juego es tu 

bienestar, tu progreso y tus derechos, en definitiva, tu autogobierno para los 

próximos 4 años. Eso es lo que se compromete a hacer el PNV. 

Y para eso necesitamos que nos des fuerza, que nos des energía con tus votos. Tus 

votos son la energía necesaria para nadar, pedalear y correr. De eso depende que 

Euskadi llegue antes a la meta. El 23 de julio hay que votar, hay que votar por tus 

intereses, para que Euskadi esté con una voz propia en Madrid. ¡Vota PNV! Gora 

Euskadi Askatuta! 

 


